

## Cantando me he de morir .

*El canto a lo humano. A lo humano.  
Lo humano.*  
Fidel Sepúlveda  
ediciones M. Vázquez, Concepción  
2010, 221 páginas.

Es la creación poética más importante del pueblo chileno, la escritura clásica que afirma al autor de estas páginas que conocemos la plena obra poética del profesor Fidel Sepúlveda Liraos (1930-2000). Una labor que responde no sólo a una inquietud intelectual sino a la que Gavira solamente describió como vida consagrada, la cual toma cuerpo y forma de poesía cantada y cantada por nuestros poetas populares. La unión de arte y vida, que para el profesor Sepúlveda fue una constante tanto pedagógica como existencial, se plasma en este volumen para la feliz posteridad.

En "El canto a lo humano. A lo humano", Fidel Sepúlveda nos entrega su obra más profunda de la poesía escrita y cantada, en discursos poéticos que son poemas populares divididos en 42 capítulos. El volumen cuenta de una intensa y cautelar danza entre poesía, ciencia y filosofía en los recitales "A lo divino" y "A lo humano", cada una a la vez separadas en diferentes secciones las que, lejos de quitarle unidad al corpus poético, se la integran. Así, se hacen presentes una serie de temas: versos por creación y una esoterología (relatos como la Tumba de Randjutu o las profecías), versos cantados en su conjunto una redención en la historia sagrada desde una óptica y sentido nuevo que restituye la relevancia del rol social bíblico para el poeta popular. Por parte material /



es que juntos confesaron / Jesús que Criado nació / por libramos del escudo (página 131).

La sección dedicada a "Nuevo testamento en tanac", señala el repertorio de versos a lo divino más conocido y donde el poeta se luce por su profundidad teológica y capacidad de sincronizar las verdades de la fe. Destaca especialmente por su lucidez y belleza los versos por el nacimiento de Cristo, donde la ternura y relevancia del acontecimiento que marcaría su futuro en la historia de Cristianismo se anima en una síntesis poética y esencial, ya nació el Señor Jesús / en el portal de Belén / Navidad / una Navidad / nació Dios de veras (página 171). Se sostendrán distintas estrenas con Cristo como protagonista, entre ellas una visión sin retira y que resume perfectamente la concepción popular del Mesías: vení avanza venir de ti / no argo pena al acero / ni alarma / salgo al horizonte / ni frío ni calor trago (página 152).

Menciona especial mención el apartado "Tarde de la soledad", donde los versos dan cuenta

de el especial vínculo entre la esoterización popular y la tradición religiosa popularizada de Pajarita. Así, los sarmos, la Virgen María, los versos por el angelito y lo que podría denominarse una antropología teológica brillan con sus propias particularidades, potenciando la relevancia de lo sagrado en la existencia vital de un pueblo, más propiamente, del campesinado chileno: soy un cantor guason / salvo en la ejecución / pero tengo percepción / que Dios me quiere a mí (página 209).

Final a lo anterior, la sección "A lo humano" constituye la segunda parte y brillante culminación de la publicación. En ella, los temas más desde la ontología, la historia de Chile, hechos de sangre, desastres naturales, amor y travesuras, caídas eternas. La variedad temática del apunte de los autores la impulsa de acuerdo del poeta popular hacia el lenguaje humano, pidiendo abrazar con originalidad, sapiencia y humor el espeso vial del habla chilena de este entonces: Dijo lo dijo a la mujer / y multiplicó regalos / el amor que llevas de ver / para de casado a escuro (Quemadafas) Los tres sábanas incluidos (página 285). De esta forma, la sicura, la denuncia, el alegría, la reflexión y las saladas historias se dan cita para ilustrar perfectamente lo que ocurre en aquel Chile que con que su adivina / el cielo como una placa, / el sol

**AUTORÍA**

Espinoza, Felipe

**FECHA DE PUBLICACIÓN**

2010

**FORMATO**

Artículo

**DATOS DE PUBLICACIÓN**

Cantando me he de morir [artículo] Felipe Espinoza.

**FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

**INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

**UBICACIÓN**

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)